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E5_85_B0_E7_94_9F_E6_c57_613332.htm 天津市南部的葛沽

镇--中国北方一座普普通通的农村小镇，在今后十几年间，

芬兰人将在这里建造第一座“与世界上现有城市形态截然不

同”的“未来之城”--高科技生态城。 该计划目前已获中国

中央、地方两级政府原则通过。在4月17日于天津市滨海新区

召开的“居住明天--芬兰高科技生态城研讨会”上，天津市

市长戴相龙表示，按照此前高层互访所达成的共识，他将责

成天津市商务、环保部门，“与芬兰有关方面成立一个专门

的组织，在天津选择一个小城镇，按照芬兰生态城建设的理

论和技术水平，来建设一个具有国际水准的小型生态城。” 

天津市市委常委、滨海新区管委会主任皮黔生向本报记者证

实，拟建的芬兰生态城选址在天津市南部的葛沽镇。在随后

的采访中，他又透露，目前初步考虑了三种合作模式：由芬

方提供信息咨询，双方共建、组成一个经济联合体，或引进

芬方的管理模式。 没有汽车、自给自足的城市 按照设想，这

座拟建的“未来城”，将成为“世界上第一个具备真正生态

完整性的生态城”。其基本特征有二：首先，它在各个方面

（包括能源、交通、水和食物供给）都是节约的；其次，它

对周围环境不造成任何污染。这使得它完全有别于传统意义

上的城市。 此外，生态城还有一些其他的与众不同之处：传

统的城用汽车将不会再出现在市区内，它们将被一种类似的

交通工具--电动车所代替，后者不会产生废气，也不使用传

统的汽油、柴油作为燃料，而是使用更为清洁的电能。电动



车通过一个导航系统来全程控制，在城市中按照人们的声控

指令，像电梯一样运动（只不过行动方向是水平的）。它也

没有交通噪音，制动性也更为安全，而且在不使用的时候，

可在类似“加油站”的太阳能车站中自行充电。 因为这样一

种全新的运输体系，生态城的城市规划在许多方面变得容易

：交通臃堵问题彻底得到解决，街道比传统城市的要窄，但

很宜人，弯弯曲曲，路边只有草坪，不需要再设停车场。 生

态城产生的能源是不会污染水和土壤的。为了满足这样一个

目的，整个城市大部分地区都安装了太阳能电池板、风能发

电机和地热能源热泵，以及一些可回收再利用的生物质能（

如作物秸秆、木屑和生活垃圾）。这些联合风、太阳和地热

的发电厂与居住区保持一定距离，它们是独立分散的能源网

络，因而不会遭遇类似“纽约一停电，整个美国西部就瘫痪

”的尴尬。 在这座生态城市中，大多数居民所消耗的食品都

是由自己城市生产的。因为这样可以使得交通运输的成本和

废物排放都最小化。废物管理和废料循环在整个生态城市当

中都是无缝对接的。有机废物都将被充分回收，用作燃料或

培育温室蔬菜的肥料。 与此同时，生态城中还建有人工池，

它和生物的水净化系统连接在一起，是一个密闭的水循环系

统。也就是说，生态城中的居民生活、生产用水，并不是从

城市外面运送过来的，而且废水也不会被运送到城市之外。

因此生态城在能源、食品和水方面，是完全可以实现自给自

足的。 因为能够自给自足，所以能够保证生态城市不使用原

始的自然资源（如林木、矿产），从而最大限度地保护自然

环境。生态城的设计原则就是尽可能地避免浪费能源，尽量

少地产生废料。 生态城与外界保持着联系，但又是相对独立



的。居住者则采取自愿的方式，让那些向往清新空气、纯净

水、大片绿地公园和相对较慢的生活节奏的人居住在其中。

需要过传统生活方式的人，则可到城外去。 《欧洲的未来》

在中国实践 作为一种全新的未来城市设计理念，生态城不是

“科幻”。“生态城之父”艾洛#8226.帕罗海墨的构想变成现

实。 但令人费解的是，“欧洲的未来”为什么会首先选择在

中国、而不是在经济更为发达的芬兰、乃至欧洲其他国家实

践？ 艾洛#8226.帕罗海墨：建生态城，政治决定最为关键 在

“生态城之父” 艾洛&#8226.帕罗海墨（Eero Paloheimo ,以下

简称帕罗海墨）看来，最适合建造第一座生态城的地方，“

是在不必拆除巨型结构、能够而且敢于做出统一的政治决策

、巨型的项目不被看作怪物和恐惧的东西、有足够的规模来

保证长期的市场需求，以及具有解决艰难问题的技术能力的

国家和地区。” 为此他选择了中国。 中国房地产报：在中国

北方的一座农村，建造世界上第一个生态城，你打算怎么做

？ 帕罗海墨：首要的问题是要知道这个地方的人口是多少，

当地的气候是怎样的，夏天冬天都有什么特点，它的土壤是

什么样的，适合哪类农作物生长，是否有可以变成能源的作

物，还要知道当地既有的建筑材料是什么样的，等等。 但这

都只是一般了解，还不会马上去规划什么。在做了进一步的

研究之后，我们会知道，将来可以有些什么样的东西被建造

在这个地方，比如交通该怎么规划，水循环系统该怎么规划

。 了解当地现状是第一步，然后才会涉及到对生态城市的具

体规划和设计。 中国房地产报：众所周知，生态城建设在国

际上并无先例，那么可以预见到这项事业在中国当需要克服

哪些困难？ 帕罗海墨：最主要的问题不是技术问题，而是观



念。中国的生态城理念实际上并不比欧洲差。在欧洲，生态

恶化的问题更为巨大，但欧洲的一些人对建设生态城这个问

题却给予更为刻薄的评价。所以，参与中国生态城建设和规

划的人员，他们必须是乐观的，他们必须能发现问题、解决

问题，而不是像其他人那样去批判、指责，他们需要积极地

去想办法。 我想强调的一点是，生态城建设绝对没有技术上

的难关。我也不想给你一个误导，让你认为建造一个生态城

是相当昂贵的。它就像一个产品，你已经有了这个产品，你

就可以对世界宣布，中国不但可以建造生态城，而且还可以

用同样的方法，去建造更多的生态城。 需要让你相信的是，

对生态城的需求，是今后全世界最主要的需求，它没有像其

他产品一样更被人们所需要，它不是一个空间站或者说是一

个汽车，它是一个全世界最需要的产品。 中国房地产报：生

态城必须借助昂贵的高科技手段来实现吗？能不能通过一些

简单的办法，比如关闭工厂、减少汽车以及合理的城市规划

、建筑设计等来实现？ 帕罗海墨：现在去建造一座生态城市

，可以用我们既有的产品跟技术，只是结合现在既有的科技

，而不是再造新的高科技。生态城市和传统城市最大的区别

是，前者没有城用汽车，它有一个全新的交通系统，例如能

自动导航的电动车。 但是，即使是听起来这样先进，它也完

全可以凭借目前既有的技术手段实现。我郑重强调的是，这

个没有科幻，我们不是在谈科幻，每件事情都是现实可操作

的。 在生态城建设所借助的手段中，政治的决定是最为关键

的。其他的事情都是可以被解决的，即使是用于建设所需的

巨大经济投入，也可以在其建成后得到超值的回报。 1
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